

PERIÓDICO POLÍTICO, DE LA MAÑANA DE NOTICIAS Y ANUNCIOS

Organo del partido Liberal dinástico de la provincia

No se publica el día siguiente á los festivos

Año VIII

Redacción, Administración é Im-
prenta:
Calle de Alloza, 62

Jueves 2 de Octubre de 1902

Precios de suscripción
En Castellón: 1 peseta al mes
Fuera: 3 pesetas trimestre

Núm. 957

Advertencia

Los que viajen en ferrocarril por la línea de Valencia á Tarragona, deben abstenerse de acercarse á las ventanillas de los carruajes al cruzar el Ebro. El poco espacio que queda entre el tren y la baranda del puente ofrece peligro.

DE COLOR DE ROSA

IV

Dames tregua al interesante relato de la historia del «cosi», ocuparnos de un hecho de actualidad que retrata perfectamente á los tetuanistas de ocupados estos días en aparecer como consecuentes y morales.

La estancia del señor Poveda en Castellón, con el que han extremado los jefes del «cosi» sus atenciones, es el colmo de la desvergüenza, es la censura más acerba de la pretendida seriedad «cosiera».

El odio á los partidos turnantes, el afecto al duque de Tetuán, la consecuencia en los puros ideales, la moralidad política, cuanto digno y respetable ponía «El Regional» en la boca y en el corazón de los cosieros, ha caído al más leve soplo de contrariedad, al más ligero peligro de aislamiento, al menor síntoma de poder del partido conservador.

No es esta la primera vez que el «cosi» traiciona al duque de Tetuán desconociendo los beneficios recibidos y olvidando que le debe cuanto son, pagando con negra ingratitud la predilección del obsecado ministro de todos los partidos; y aunque constantemente blasonan los cosieros de tetuanistas y de devotos del jefe, basta la impresión de un fracaso para abandonar el molesto bagaje de la consecuencia, dejando al Duque con sus tristezas para buscar entrada en otro campo por medios reprobados y arteros.

Cuando el señor Poveda realizó la evolución al partido dirigido por don Francisco Silvela, se creyeron fuertes los cosieros con el

amparo del duque y entonces los más altos y los más bajos anatematizaron la conducta del diputado por Lucena llamándole públicamente traidor y réprobo. Respondiendo á este sentimiento unánime, no fué muy cordial la conferencia celebrada en Madrid entre el aludido diputado y uno de los prohombres del «cosi», así como fueron muy expresivas las manifestaciones de adhesión al duque de Tetuán.

Pronto se apercibió el «cosi» del torcido derrotero del continuador de la política de don Antonio Cánovas, y á medida que se percataron del aislamiento y de la descomposición del tetuanismo preparáranse á tomar posiciones en cualquiera de los partidos de gobierno buscando el refuerzo del partido carlista al cual venían combatiendo con verdadera saña. Y mientras rinden zalemas y menudean los ofrecimientos á determinadas personalidades del partido liberal halagando su amor propio ó prometiéndoles alta significación perdurable, entablan gestiones con el despreciado representante de Lucena para que les sirva de introductor en el partido silvelista.

Sea que el señor Poveda no ha conseguido sus propósitos de supremacía en Alicante ó que á su intento convenga obtener la representación de Silvela en la provincia de Castellón presentando como propias las huestes del «cosi», ambas partes se han entendido perfectamente sellando el pacto con inusitada publicidad en la capital de la provincia.

¿No compendia este hecho la repugnante historia del «cosi»?

Hombres sin conciencia, sin ideales, sin otro afecto que el poder, han servido á todos los partidos con su cuenta y razón; y cuando podía creérseles aleccionados por la experiencia de los fracasos que fueron el premio de sus veleidades, ve con indignación la opinión pública que esos hombres fustados son los mismos de antes, son los que por ambición y necesidad de mando retirarán de su enseña como trasto inútil al que les colmó de mercedes, para acogerse á la problemática pretensión de un «traidor» y de un «ingrato».

Noticias varias

(—)(—)

Protesta de Dewet

«La independencia Bélgica» anunció hace días que los generales boers irían á Berlín en la última quincena del mes de Octubre, y que pedirían audiencia al Emperador.

Pero ahora el general Dewet telegrafía á dicho periódico que la noticia es prematura, y que todavía no hay nada concreto sobre el particular.

Dewet dice además que todas estas noticias perjudican á su causa, y pide que no se publique nada sobre el viaje de los generales boers á Alemania.

Crisis en los Estados Unidos

El corresponsal del The May Telegraph en Washington trasmite el rumor muy extendido en aquella capital, de que Mr. Elihu Root, ministro ó secretario de guerra, abandonará la cartera el 1.º de Mayo de 1903.

Los católicos y los rusos en China

El obispo católico de la provincia china de Cheng-Si, que se halla actualmente en Roma, se ha lamentado ante el Papa de que se haya incluido en el último tratado ruso chino cierta cláusula que favorece de una manera especial á la iglesia ortodoxa.

León XIII tiene el propósito de formular una reclamación ante el gobierno del czar.

Así lo asegura el corresponsal de «The Daily Chronicle» en Roma.

Los generales boers

«The Standard» de Londres comenta con cierta acritud la noticia que el emperador Guillermo tiene el propósito de conceder una audiencia á los generales boers.

Dice el periódico conservador, que esos jefes deben ser presentados al soberano alemán por el embajador de Inglaterra en Berlín, puesto que son súditos británicos.

Anoche pronunció un discurso político en Bristol el exministro de Hacienda sir Michael Hicks Beach.

Expresó la creencia de que si los generales boers no siguen malos consejos, el Austral podrá gozar del régimen autonómico en fecha no lejana.

El orador no encuentra razón alguna que justifique el anunciado aumento de las defensas navales de Inglaterra y terminó diciendo:

«La política exterior de la Gran Bretaña debe resumirse en esta máxima: Tratar á los demás como queremos que ellos nos traten.»

Desde Montanejos

(—)(—)

(Continuación)

Señor director del DIARIO DE CASTELLÓN

15 En la certificación del acta de la sesión de la junta municipal de este pueblo acordando la adopción de medios en 1902 se insertan en dicha certificación mas firmas de las que aparecen en el acta original de su referencia que obra en el libro correspondiente y lo mismo se observa en la de igual asunto de 1901.

16 Que en el reparto de consumos de 1901 aparece unida una certificación del acta de la sesión celebrada por el ayuntamiento en 21 de Mayo de 1901, sobre resolución de reclamaciones en la que el secretario, certifica que al folio 10 del libro de acuerdos de la corporación se halla el acta de la sesión de referencia. Examinado el libro de acuerdos, al citado folio 10, no aparece acta alguna sobre el particular antes mencionado, y resulta que en 21 de Mayo de 1901, no celebró sesión alguna el ayuntamiento.

17. Que al presupuesto ordinario de 1901, corre unida una certificación autorizada por el secretario del acta de discusión y aprobación del citado presupuesto que se dice celebrada por la junta municipal en 28 de Agosto de 1900. Examinado el libro de la junta expresada y el del ayuntamiento, en ninguno de ellos aparece la sesión que se certifica.

18. Que en el referido presupuesto, se certificó también de un acuerdo sobre fijación al público y se dice aparece inserto el acuerdo en sesión de 28 de Agosto de 1900 y en dicha fecha no celebró sesión alguna la corporación.

19. En el presupuesto municipal ordinario de este pueblo para 1902, aparece una certificación en la que se hace constar que el proyecto de dicho presupuesto fué aprobado por la junta municipal en sesión de 26 de Octubre 1901, y en ninguno de los libros del ayuntamiento y junta aparece haberse celebrado sesión en el día que se dice.

20. Que al citado presupuesto se une una certificación del acta de aprobación definitiva celebrada en 26 de Octubre de 1901 y en el libro no resulta haber celebrado sesión alguna en dicha fecha.

Digame el corresponsal ¿Hay motivo suficiente para suspender á un secretario y destituirle? ¿Es arbitraria ó legal la suspensión? Contesté, no tenga reparo. Creo que queda complacido y probado que defiende un mal pleito.

Respecto á su afirmación referente á que el día 4 de Abril no era el tal fulano alcalde ni don Pascual Navarro Barroso secretario y sin

embargo autorizan el acta de dicha fecha, voy á probar que como siempre no es verdad lo que afirma.

El día 4 de Abril, celebró sesión extraordinaria la Corporación a la que asistió como secretario el actual, fué elegido alcalde el tal fulano y por consiguiente como presidente debió firmar el acta de la sesión ¿Vé el corresponsal como no dice la verdad? El que no asistió á la sesión ni se encontraba en la población fué el don Pascual Navarro Barroso, y por consiguiente no pudo autorizar la referida acta puesto que no concurrió á la citada sesión, comunicándole su nombramiento al siguiente día y desde esa fecha hasta su suspensión arbitraria autorizó las actas en que intervino como tal funcionario.

Queda probado pues lo contrario de lo que afirma el corresponsal.

Respecto á repartos malversación de caudales y otros enormes delitos cometidos por el secretario señor Navarro, él se las compondrá si quiere defenderse.

Y continúa nuestro corresponsal refiriéndose á mi carta inserta en el periódico DIARIO DE CASTELLÓN, número 952 referente á los solares cedidos por el ayuntamiento cuyo importe nadie sabe donde ha ido á parar. Convénzase el DIARIO, que el alcalde no tiene necesidad de averiguar nada, por que lo tiene averiguado; dichas pesetillas del bolsillo de los adquirentes pasaron á la caja municipal sin tocar las manos del alcalde si no las del depositario que recibe como tienen manifestado los mismos adquirentes. ¡Ola! En este terreno quería yo á mi corresponsal, alcalde, depositario y demás que vienen llamados á intervenir en los ingresos de los municipios. Esta declaración del corresponsal no tiene precio. De modo que el alcalde no tiene nada que averiguar porque ya lo tiene todo averiguado. Eso ya lo sabía yo. Pues constele al corresponsal que el alcalde como ordenador de pagos es el primero que debía de averiguarlo y el más interesado también, siquiera por su prestigio. Dice también que las pesetillas las recibió el depositario sin tocar las manos del alcalde ¿Pero se refiere al acto aquel, ó á los posteriores? ¿Digame el corresponsal y no se vaya por la tangente, conteste categóricamente. ¿Es cierto que cuando se formaliza un ingreso en los municipios, en el acto se hace un cargamento que sirve para hacerle el cargo al depositario, una carta de pago que debe entregarse al que ingresa como justificante y para resguardo del interesado, cuyos documentos llevan el mismo número de orden del libro borrador de ingresos en el que debe anotarse el mismo número de concepto, capítulo y artículo y este documento para que sea válido lo autoriza el alcalde

depositario, regidor interventor y secretario? Creo que esto no lo negará. ¿Pues como de los solares cedidos é ingresados por sus adquirentes por Ramón Mileo, Vicente Mansergas, Vicente Llorca, José García y Joaquín Montolio, constan dichos ingresos en los libros de contabilidad y los cedidos igualmente é ingresados por sus adquirentes don Camilo Blasco, Vicente Mansergas Fornas, Joaquín Tamborero Gil, don Cecilio Gomez Sefier, Vicente Mansergas Fornas, Florencio Benito, Pascual Calalau y Manuel Lopez Moliner de estos últimos no consta ningún asiento, ni se ha hecho el cargo al depositario, ni la carta de pago se les ha entregado para su resguardo á los interesados etc etc? ¿Querá decirme el defensor del alcalde porqué estas ilegalidades? Si no se han hecho cargareme al depositario, ni la carta de pago, ni asientos en los libros ¿Cómo sabe el corresponsal que las pesetillas ingresaron en la caja municipal? ¿Es que la contabilidad se lleva de memoria? ¿Dónde está pues ese dinero? ¿Es este un delito de malversación de caudales? porque el corresponsal debe saberlo, no me cabe la menor duda. Haga pues por solucionar este rompo cabezas y calificar el delito... el corresponsal lo sabe.

Es cierto como dice el corresponsal que el alcalde tomó declaración á algunos interesados no á todos como dice; pues en este párrafe que es el único que dice alguna verdad, hasta en él tiene la manía de equivocarse, y que estos dijeron que el dinero lo recibió el depositario, ciertísimo, pero esto no importa ni lo que se trata de averiguar era si los habían entregado al depositario. Se trataba de averiguar si los interesados lo habían pagado y esto es lo que se justificó y confiesa el mismo corresponsal.

¿Qué necesidad había pues de recibir declaraciones al Depositario? Ve como el corresponsal no da pie con bola ni sabe á donde iban las gestiones del alcalde? Entre el alcalde y el corresponsal lo saben.

Respecto del expediente, contestaré cumplidamente en su día al corresponsal.

Mi nombre no tengo inconveniente alguno en publicarlo cuando yo lo crea oportuno, pues tengo mi conciencia tranquila de que obro como debo y que de nada tengo que avergonzarme, pues mis actos me abonan, sepalo el corresponsal y con respecto al consejo que me dá y que yo le agradezco, de que los asuntos los lleve al terreno que deban llevarse, me fiándome de publicaciones y remitidos, yo opino de diferente manera, y es que las personas imparciales y de algún criterio, por medio de la prensa juzgan mejor los actos de cada cual y por que es un medio en mi concepto el mas legal para que la opinión juzgue y dé la razón al que la tenga. Diferencia de parecer, nada más.

Continuará.

Cronica

Como anunciamos, ayer se celebró el solemne acto de la apertura del curso de 1902 á 1903, en el Instituto general y técnico de esta ciudad, bajo la presidencia del digno gobernador civil de la provincia don Juan Sanchez Lozano y general don Manrique de Lara, el alcalde don Julián Ruiz, el director del Instituto don José Sanz Bremón, el presbítero don Juan Martorell y la

directora de la Normal, señora Cervera.

Abierta la sesión y ejecutada por la orquesta del maestro Pachés, dirigida ayer por el señor Segarra la obligada sinfonía, el ilustrado catedrático de Psicología don Alejo Prats, como secretario del Instituto, leyó la reglamentaria Memoria, notable trabajo estadístico que le valió al terminar los aplausos del público y los plácemes de sus compañeros, autoridades y corporaciones que la oyeron.

Seguidamente se procedió al reparto de premios en número de 70 y tantos porque por la nueva Ley corresponde premio á las notas de sobresaliente.

Ha habido alumnos como Poña Arnau, Sabater Sotorra, Viciano Martí, Renau Viciano, Gil Montaner, García Pérez, Uldemolins, Barberia Cazador, Mas Desbertrand, Cacho Pastor y otros que han sido llamados cuatro, tres, dos y más veces para recibir otros tantos premios, siendo todos aplaudidos.

Terminado el reparto de premios que ha durado largo rato, el señor gobernador civil ha declarado abierto el curso escolar en nombre de S. M. el Rey, terminando el acto á los acordes de la Marcha Real.

Hoy cobrarán sus haberes de Septiembre, los retirados.

El Gremio de labradores de San Isidro, como la Cámara Agrícola, se ha adherido al movimiento de protesta contra el reciente Reglamento de las Comunidades de Labradores.

Ayer la Sala de la Audiencia pasó la reglamentaria visita de cárceles.

Ha sido destinado á la zona de Teruel nuestro distinguido amigo y paisano el nuevo teniente coronel de infantería don Manuel Teijeiro

Ayer dieron principio en la parroquia iglesia de Santa María y ayudas parroquias de la Sangre y San Miguel los ejercicios del mes del Santo Rosario.

Han sido nombrados coadjutores de Vallat y del Tormo de Cirat, los presbíteros don Antonio Alapont Garcia y don Ramón Ferrandis Pascua, respectivamente.

Por arrojar cohetes en la vía pública ha sido denunciado y puesto á disposición del señor gobernador Miguel Marco Be'trán.

Esta noche celebrará función la compañía que dirige don Gabriel Aragón.

Si el tiempo lo permite dicha representación se dará en la plaza de Toros; caso de hacer una noche desapacible dicha compañía trabajará en el teatro Principal.

La Agencia de Redenciones del servicio militar de Antonio Boixareu y Claverol, establecida en Guadalajara y de la cual es su representante en esta ciudad el activo procurador de los Tribunales y querido amigo nuestro don Ramón Castell, ha remitido á éste el importe de 3.000 pesetas para redimir del servicio militar á Damián Gasch Palanques, de Chodos y Carlos Pitarch Font, de Torrelblanca en virtud de contrata que tan acreditada agencia tenía con los indicados mozos.

Con la precedente noticia huelga todo comentario nuestro para demostrar que dicha casa cumple con exactitud sus compromisos.

Para el reemplazo de 1903 se ad-

miten operaciones en casa del procurador don Ramón Castell, quien por espacio de cinco años representa con la diligencia que le es peculiar la referida Agencia de Redenciones.

Por falta de número de señores concejales no celebró ayer sesión nuestro cabildo municipal.

La celebrará mañana, de segunda convocatoria.

Por si pudiera interesar á algún vecino de esta ciudad, copiamos de «El Noticiero» de Zaragoza la siguiente gacetilla:

«Se halla pendiente de entrega, en la oficina de telégrafos el siguiente despacho.

Castellón, Nicolasa, Plaza Pilar, 8, 2.ª»

Por R. O. de 27 del actual se ha prorrogado en todas las Facultades de Medicina hasta el 10 del mes próximo, la matrícula ordinaria de la licenciatura y la del rectorado de la Universidad Central, y al propio tiempo que la matrícula extraordinaria de la expresada facultad termine el 31 del mismo mes.

Nuestro querido amigo y compañero, el diputado provincial don Arcadio Porcar, ha salido esta mañana para Figueroles

Dentro de ocho ó diez días levantará nuestro amigo su casa veraniega de dicho pueblo, regresando á la capital con su distinguida familia.

De un hecho al parecer sin importancia, tenemos que dar cuenta á nuestro digno alcalde don Julián Ruiz. Es el caso que en uno de los pórticos de la casa ayuntamiento continúa establecido el kiosko cuyo levantamiento se autorizó al infortunado Banasco, y como aquel afea no poco al edificio, quisieramos saber antes de pedir su desaparición si paga el arbitrio que todo puesto público debe pagar.

Nos consta que al pobre Banasco se le concedió el privilegio de tener dicho kiosko sin exigirle el reglamento impuesto tanto por sus méritos contraídos en Cuba como por su escasez de recursos, pero se nos dice que hoy continúa gozando de dicha distinción quién no reúne las circunstancias que se apreciaron en Banasco para concedérsela y acerca de esto llamamos la atención del señor Ruiz.

Hoy celebrará sesión la junta provincial de instrucción pública.

El gobernador civil ordena á todos los dependientes de su autoridad la busca y detención de José Hernández Guiral, natural de Bechi de 26 años de edad, fugado de su casa paterna el 23 del pasado mes de Septiembre.

La alcaldía ha remitido al señor gobernador civil, para su informe, una instancia suscrita por don Joaquín Nebot Franch, en la que pide autorización para instalar un cinematografo en el teatro de la calle de la Magdalena.

Hemos tenido el gusto de estrechar la mano á nuestro querido amigo de Alcalá don Antonio Valls que permanecerá en Castellón dos ó tres días.

Bien venido.

La diputación provincial no pudo inaugurar ayer las sesiones del segundo semestre por falta de número.

Volverá á convocarse con el referido objeto.

La junta local de 1.ª en señanza de

esta capital ha quedado disuelta en virtud de la nueva ley reorganizando esas y las juntas provinciales de instrucción pública.

En Castellón, como capital de provincia las funciones de la suprimida junta local de primera enseñanza le corresponden á la provincial que habrá de quedar organizada nuevamente por todo el presente mes según se dispone en una reciente resolución del señor Conde de Romanones de la que no hace muchos días nos ocupamos.

En término de Lucena le ha sido ocupada una escopeta al vecino de Ludiente, Francisco Garcia Segura, que la usaba careciendo de licencia.

En la barraca de «Tasta» sita en el camino de Almenara, término de Vall de Uxó, ha sido detenido José Aragón Banig (a) Ermitaño, quien se hallaba desafiando cuchillo en mano, á cuantos había en aquel sitio.

Este sujeto es de malísimos antecedentes.

En la mencionada barraca de «Tasta» se le ocupó un cuchillo á Antonio Fenollosa Martínez, por usarlo sin licencia.

Hernias (Ouebraduras), Deformidades de la columna vertebral. Torceduras de piernas, prolapsus de la matriz, etc. etc.

Llegará á Castellón el director técnico del Gabinete de Ortopedia Moderna de la calle de Fuencarral, número 29 de Madrid, y recibirá los días 23 y 24 del corriente en el Hotel Europa á cuantas personas sufran dichos padecimientos y estén cansadas de gastar su dinero en costosos é inútiles aparatos.

Los aparatos sistema americano, Patente, son construídos todos de aluminio y por lo tanto, de menos de ael mitad de peso que los japonesos hasta hoy y sus mecanismos son tan sencillos y útiles, que hacen adaptar su pala al anillo de la hernia mas voluminosa y rebelde, logrando su completa reducción y la curación en algunos casos.

Como es sabido que hay muchas personas que padecen hernias, y se ven privadas de adquirir un buen aparato por el excesivo precio que hasta hoy han tenido los hechos á la medida, el representante de este Gabinete recibirá gratis y llevará muestras de los distintos aparatos que se construyen al alcance de todas las fortunas.

Cosulta en Castellón los días 23 y 24 del actual.

En Madrid en el Gabinete del Director Fuencarral número 29.

Con gran satisfacción venimos observando que cada día es mayor la concurrencia al café Imperial (antes El Siglo) y por ello felicitamos á su dueño don José Prades, camarero que fué del casino Antiguo.

Desde que el amigo Prades se puso al frente de aquel local, el público le dispensa su favor, convencido de que en él ha mejorado notablemente el servicio hasta el punto de ser uno de los centros de recreo más agradables de esta ciudad por la bondad de moka licores y helados que allí se despachan.

Hemos tenido ocasión de visitar el café Imperial, y podemos asegurar sin miedo á equivocarnos, que no hay quien lo visite y no salga satisfechísimo de dicho establecimiento.

Movimiento de población

REGISTRO CIVIL

Durante el día de ayer se inscribieron 2 nacimientos 1 defunciones, Casamien'os, 0.

Boletín religioso

Santo de hoy.—San Eleuterio, CUARENTA HORAS

Hoy en la iglesia de Santa María se descubre á las cinco y se conserva á las siete y media.

Consumos

Estado de la recaudación obtenida en los Fielatos de esta capital y Gra en el día de ayer:

San Francisco, 60'08 pesetas.
Morella, 402'32.
San Roque, 33'65
Toll, 6'54.
Tenerias, 0'59.
Mar, 37'08.
Santo Domingo, 8'02.
Matadero, 223'26.
Alcora, 223'79.
Grao, 18'69.
Total, 1.013'82

Alcance postal

=(C)=(

Madrid 30

De nuestro Corresponsal en la Cor DE SAN SEBASTIAN

La huelga de panaderos que se creía anoche que habíase solucionado, ha vuelto á reanudarse.

En el despacho del gobernador civil se reunieron hoy bajo la presidencia de dicha autoridad la comisión mixta de patronos y obreros.

Los patronos nieganse á desquitarse á los obreros que admitieron, que irán admitiendo á los huelguistas conforme vayan ocurriendo cantos.

Los obreros, inspirados por el espíritu de solidaridad, no admiten estas explicaciones ni llegados se á un acuerdo.

El conflicto toma mal aspecto y témanse violencias.

Las autoridades siguen impotentes dejando en libertad á patronos y obreros.

—Almodovar y Weyler almorzarán en Miramar.

—El general Weyler marcha en el expreso para Madrid.

—Los reyes pasearon en carruaje cerrado por las calles de la población haciendo algunas compras.

—Mañana á las dos y media de la tarde se verificará el concurso de tiro de oficiales en el castillo de Mata disputándose el premio de S. Magestad la exregente que consistió en un magnífico reloj de oro.

—El alcalde de Pamplona señor Vías ha marchado hoy para dicho punto.

Va muy desanimado de su concurrencia con Weyler respecto al derribo de murallas de Pamplona teme que al ser allí conocida la noticia caso de no concederse dicho gracia á la capital navarra, se derribe el orden público.

—La Corte regresará á Madrid el viernes ó el sábado de la presente semana, pero créese que será el viernes, pues el tiempo se reconduce, haciendo en San Sebastián el verdadero tiempo de invierno.

—El ex ministro señor Dato marchará mañana á Madrid.

GR

GON

B

Botas y brodegui
Para señora, tam
Para niños, en to
En este bazar enc
amero en la confecci

—Los señores Mellad
ferenciaron con el
Hacienda ultimando los
establecimiento de las
Paris y Londres.

Se fija en concepto de
cantidad equivalente á la
para el sostenimiento de
ciones de Hacienda.

El convenio entre el
Tesoro será por cinco añ
de prorrogar por años na
En breve se publicará
sobre este punto.

—El ministro de Hacie
nido que exista desa
una entre él y su comp
Mantilla.

—La prensa extranjera
los trabajos aunque de i
á la muerte de Zola.
n que representa una
parable para las letras.

—Mañana á las diez d
drá lugar la apertura
del Instituto provincial.

Asistirán los profes
leaux y Bayona los cu
nismo que los invitads
se por el claustro de pro

—El tiempo ha recrud
modo atroz haciendo t
tiempo de invierno.

—Se ha firmado hoy a
dimisión de gobernador
San Sebastian al genera

—Ha regresado el duqu
que veraneaba en Ceston

Dicen de Roma que
Su Santidad del falle
Zola dijo «Aunque enem
enemigo franco Dios aco

—Los ingleses han e
China el ferrocarril de l
hatu Korang.

—Telegrafian de Arjel
que de los Abruzzos h
bido con gran entusias
cerculo militar.

Respondiendo á las fr
de Estado Mayor, le sa
yendo á la memoria l
Italia, manifestó el du
se de corazón á aquellas
enaltecido á los que
campo de batalla.

Agradeció todos los
que era objeto y brinda
bet, el ejército la marina

GRAN BAZAR DE CALZADO

de FEDERICO CAZADOR

GONZALEZ CHERMA. 46—CASTELLON

BARATURA SIN IGUAL

Botas y brodeguines para caballero, en color y negro, desde 8 á 17'50 pesetas el par.
Para señora, también en negro y color, desde 5 á 12 pesetas el par.
Para niños, en todas clases, desde 1'50 á 8 pesetas.

En este bazar encontrará el público gran variedad en toda clase de calzados, de elegancia suma y camero en la confección de los mismos é inmejorable calidad en los materiales.

HAY QUE VISITAR EL ESTABLECIMIENTO

Los señores Mellado y Fariñas eferenciaron con el ministro de Hacienda ultimando los detalles del establecimiento de las agencias en París y Londres.

Se fija en concepto de comisión la cantidad equivalente á las asignadas para el sostenimiento de las Delegaciones de Hacienda.

El convenio entre el Banco y el Tesoro será por cinco años pudiendo ser prorrogado por años naturales.

En breve se publicará un decreto sobre este punto.

El ministro de Hacienda ha desmentido que exista desavenencia alguna entre él y su compañero señor Batilla.

La prensa extranjera dedica extensos trabajos aunque de índole destinada á la muerte de Zola, conviniendo en que represente una pérdida irreparable para las letras.

Mañana á las diez de la mañana tendrá lugar la apertura de curso en el Instituto provincial.

Asistirán los profesores de Burdeos y Bayona los cuales serán lo mismo que los invitadas á un banquete por el claustro de profesores.

El tiempo ha recrudecido de un modo atroz haciendo un verdadero tiempo de invierno.

Se ha firmado hoy admitiendo la dimisión de gobernador militar de San Sebastián al general Colomer.

Ha regresado el duque de Tetuán que veraneaba en Cestona.

Dicen de Roma que al enterarse de la Santidad del fallecimiento de Zola dijo «Aunque enemigo, era un enemigo franco Dios acoga su alma».

Los ingleses han entregado á China el ferrocarril de Pekin Chanbaú Korang.

Telegrafían de Arjel que el duque de los Abruzzos ha sido recibido con gran entusiasmo en el ejército militar.

Respondiendo á las frases del jefe de Estado Mayor, le saludaba trayendo á la memoria la guerra de Italia, manifestó el duque uniéndose de corazón á aquellas palabras y enalteciendo á los que murieron en campo de batalla.

Agradeció todos los agasajos de que era objeto y brindó por Louvet, el ejército la marina y Francia.

El ministro señor Dato marchará mañana á Madrid.

Ultima Hora

De la casa Genaro Corrons y C^{ta}
Cetización en Barcelona á las 17'55 de la tarde del día 1.º.

Interior	73'58
Exterior	00'00
Amortizable	94'67
Colonial	65'50
Nortes	57'60
Francas	00'00
Alicantes	91'85
Oreuses	32'55
Cubas del 86	00'00
Cubas del 90	00'00
Filipinas	00'00
Adeanas	00'00
Oblig. 5 por 100 Almansa	00'00

PARIS

Exterior	88'95
Interior	73'55

GIROS

París	34'10
Londres	33'7.

Telégrafo y Teléfono

Madrid 1, 7 n.

Bolsa

Contado, 74'00.
Fin, 74'00.
Empréstito, 73'61.
Banco, 47'500.
Tabacos, 40'150.
Francos, 34'00.
Libras, 00'00.
París, 87'10.

Bolsin

Fin, 73'05.
Barcelona, 74'38.
París, 88'15.

Por Teléfono

Madrid 1.º, 11 n.

El duque

El duque de Tetuan ha hecho declaraciones que parecen contradictorias pero que demuestran sus interesados propósitos.

Dice de modo terminante que ha fracasado la concentración, atribuyendo el fracaso á la necesidad del decreto de disolución de Cortes que no concederá la Corona. Añade que la concentración no podría gobernar sin unas Cortes propias; lo cual es muy cierto porque los representantes liberales, no se avendrian á ser ministros de un gabinete incoloro.

Manifiesta sin reservas que se opondrá á un ministerio presidido por el

señor Moret, coincidiendo con el señor Silvela y también coincidiendo en apoyar una situación presidida por el señor Montero Rios.

Por fin dice que está dispuesto á prestar su apoyo al partido conservador, expresando que le inspira temor la cooperación de don Antonio Maura.

Estas declaraciones no dejan duda de que el duque de Tetuán preferiría un ministerio que no tuviera la significación marcada de los partidos turnantes; pero en el caso probable é inevitable de suceder el partido conservador al ministerio presidido por el señor Sagasta, le contraría el concurso del señor Maura porque aleja la probabilidad de una inteligencia de los tetuanistas con el señor Silvela.

Zola

Al entierro del eminente novelista francés asistirá Dreyfus, tributando una muestra de gratitud y de admiración al hombre decidido que contribuyó de manera eficaz á la rehabilitación de condenado por traidor á su patria.

El partido nacionalista prepara con motivo del entierro una imponente manifestación.

Programa

Don Basilio Paraiso se propone publicar un manifiesto programa explicando las causas de la disolución del partido de Unión nacional y la conveniencia del nuevo rumbo que tomará.

En el programa comprenderá las soluciones para resolver el problema de las cuestiones agrarias.

De Marruecos

Comunican de Tanger que los obreros organizaron una manifestación pidiendo la libertad de los detenidos.

Las tropas marroquíes detuvieron la marcha de los manifestantes y como estos se obstinaron en su actitud, se empleó la fuerza atacando á los desobedientes y causando varias víctimas.

Descarrilo

En Zumárraga descarriló un tren ocasionando dos muertos y cuatro heridos graves.

Regreso

Es seguro que la Corte regresará

PRODIGIOSAS PILDORAS

Vitales ó larga vida de Reverter

Distinguido con Medalla de primera clase

Estas pildoras puramente vegetales, purgan suavemente y corrigen mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reaniman las fuerzas perdidas. El que frecuente haga uso de ellas disfrutará de buena salud, sin necesidad de ningún otro remedio; tienen la propiedad de separar las virtudes, animan los espíritus, quitan los temblores de nervios, los dolores reumáticos, limpian el estómago de los humores grasos que causan indigestión, y de todas miserias que provienen de esto principio vicioso, como la Acidéz Náuseas, Flatulencia, Desvanecimientos, Dolor de cabeza, Pérdida de la memoria, Desarreglos del hígado y otros desórdenes: hacen en fin, que la persona esté alegre, preservándole de otras enfermedades y especialmente de las contagiosas, alejan de sí la muerte.

No debe haber familia que carezca de estas excelentes pildoras, pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión, los nervios se debilitan, la sangre se empobrece, el corazón pierde la fuerza los intestinos se resecan y todas las funciones y facultades parecen declinar, observándose una debilidad general, que el paciente se siente dolores en el pecho, costado y otras veces en la espalda, sintiéndose triste y soñoliento, con mal gusto en la boca y poco apetito, grande peso en el estómago y desfallecimiento, ojos hundidos, pies y manos frios, sobreviniendo más tarde tos, sin sueño dolor de cabeza, etc., etc., dando lugar á un grande peligro, cuyas consecuencias pueden llegar á ser funestas si no se combate el mal con prontitud cuidando á las

Milagrosas Pildoras vitales de Reverter

Estas pildoras se venden en cajas al precio de UNA PESETA CINCUENTA CENTIMOS cada una, y basta una sola caja para ver su resultado. Depósito en Tortosa Botica Droguería de Carpa, Tarragona Botica de Mon, Vinaroz Esteller, Morella Botica de Guasch, Castellón Botica de Font, Barcelona Botica del Doctor Sastre Hospital 109 y Chert Botica de Reverter en donde se servirán pedidos al por mayor y menor pudiéndose remitirse por correo mediante su importe en sellos de franqueo.

á Madrid el martes de la próxima semana.

Visitas

Los que tienen la galantería de anticipar noticias y han determinado las visitas que hará S. M. el Rey á varias poblaciones en la primavera del año viniente, dicen hoy que en esa época irá el monarca á Valladolid.

Habla Sagasta

El presidente del Consejo de Ministros, contestando á los fabricantes de crisis y que estos días se esforzaban en patentizar las diferencias entre los ministros, ha dicho que no hay disgustos en el gabinete ni discrepancias entre los consejeros.

El señor Sagasta hace público que cuenta con la confianza de la Corona. Teniéndola es imposible la crisis, la concentración y la subida del partido conservador.

Muñoz.

Tranvía de Onda al Grao Sección de Onda á Castellón

TRENES ASCENDENTES

Horas de salida

De Castellón.—6'20, 8'5, 10'10 14 15, 19'5.
De Almazora.—6'42, 8'30, 10'34 14, 3', 19 29.
De Villarreal.—7'7 8'56, 15,01 19'52.
De Bechi.—7'29, 9 19, 15'24, 20'15

TRENES DESCENDENTES

De Onda.—5, 8'5, 12'30 18'9.
De Bechi.—5'29, 8'34, 12'59 18,58
De Villarreal.—7'12, 8'58, 10'58, 13'25, 19'04.
De Almazora.—7'35, 9'23, 11'22 17'50, 19'48.

Los colores nacionales (gualdo á rojo) junto al orillo de las piezas de ejido, es garantía de su buena clases y solidez de colores.

Hemos tenido ocasión de examinar los géneros que llevan este distintivo y resulta de gran conveniencia, principalmente para la clase obrera, por su mucha consistencia y precio relativamente económico, si se tiene en cuenta su larga duración y que los colores son permanentes

Gente Vieja, cuyo éxito es cada día más creciente: solicitada por una parte del público de provincias; que no vive en puntos donde está organizada la venta pública, abre suscripciones en las siguientes condiciones:

Un trimestre en España, 1,50 pesetas.
En el extranjero, 3,00 id.
En América, un año, 21,00 id.
Números atrasados, 0,30 id.

Detalle de las operaciones ordinarias realizadas durante la semana anterior en la caja de ahorros y Monte de Piedad.

Imposiciones al dos por ciento semestral, 2193'03 pesetas.

Id por intereses acumulados en la quincena anterior 128'03.

Reintegros de imposiciones, 2.919'08

Préstamos con garantía prendaria, 2698'50

Caneclaciones de estos préstamos 1872'00

Préstamos con garantía personal 1850'00

Cancelaciones de estos préstamos 1500

Total 16.160'56.

Colegio de 2.ª enseñanza de Castellón

VICIANA

Agregado al Instituto General y Técnico

Decimo año de su fundación

Curso de 1902 á 1903

En este Colegio se admiten tres clases de alumnos: internos, medio

internos y encomendado.

Precios de suscripción

En Castellón, un mes, 1'00 pesetas.—Fuera. 3 trimestre—Anuncios y esquelas á precios convencionales.

Extracto compuesto de Zarzaparrilla



del **Dr. Ayer**

MEDALLA DE ORO
en la Exposición Universal de Barcelona

Cura radicalmente la escrófula, herpes, erupciones, llagas, enfermedades humorales y todas las afecciones de la piel por crónicas y rebeldes que sean. Purifica la sangre y vigoriza el sistema. Tomada á tiempo y con constancia, evita los ataques apopléticos y todas las enfermedades que tienen su origen en la fuerza y superabundancia de la sangre. Las eminencias médicas la prescriben con gran éxito. Los incrédulos pueden consultar con su doctor. De venta en todas las farmacias y droguerías del mundo. Preparada por el **DR. J. C. AYER Y CA., LOWELL, MASS., E. U. A.** Agentes generales en España, **VILANOVA HERMANOS Y CA., Barcelona**

Pectoral de Cereza del Dr. Ayer



Aumenta maravillosamente la fuerza y la flexibilidad de la voz.

MEDALLA DE ORO en la Exposición Universal de Barcelona.

Las enfermedades más peligrosas de la garganta y pulmones principian por disordenes que se curan fácilmente si se les aplica á tiempo el remedio propio. La dilatación suele ser fatal. Los resfriados y la tos, si no se cuidan, pueden degenerar en faringitis, asma, bronquitis, pulmonía ó tisis. Para estas enfermedades y las afecciones pulmonares, el mejor remedio es el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer. Las eminencias médicas lo prescriben con gran éxito. Los incrédulos pueden consultar con su doctor. De venta en todas las farmacias.

Preparado por el **DR. J. C. AYER Y CA., Lowell, Mass., E. U. A.** Agentes generales para España, **VILANOVA HERMANOS Y CA., Barcelona.**

PILDORAS CATÁRTICAS

La Mejor **MEDICINA** de Familia.



DEL DR. AYER

Premiadas con **MEDALLA DE ORO** en la Exposición Universal de Barcelona

Son el MEJOR PURGANTE vegetal y único que no irrita. Curan positivamente todas las afecciones del estómago, del hígado y los desarreglos de vientre, así como también la ictericia, ataques biliosos, neuralgias, jaquecas y los dolores de cabeza. Tomadas á tiempo, evitan enfermedades que en muchos casos producen la muerte. Evitan siempre sufrimientos y gastos á los que las toman. Las eminencias médicas las prescriben con gran éxito. Los incrédulos pueden consultar con su doctor. De venta en todas las farmacias y droguerías del mundo. Preparadas por el **DR. J. C. AYER Y CA., Lowell, Mass., E. U. A.** Agentes generales en España, **VILANOVA HERMANOS Y CA., Barcelona.**

EL EXTRACTO COMPUESTO DE Zarzaparrilla del Dr. Ayer



MEDALLA DE ORO en la Exposición Universal de Barcelona.

Cura radicalmente la escrófula, herpes, erupciones, llagas, enfermedades humorales y todas las afecciones de la piel por crónicas y rebeldes que sean. Purifica la sangre y vigoriza el sistema. Tomada á tiempo y con constancia, evita los ataques apopléticos y todas las enfermedades que tienen su origen en la fuerza y superabundancia de la sangre. Las eminencias médicas la prescriben con gran éxito. Los incrédulos pueden consultar con su doctor. De venta en todas las farmacias. Preparado por el **DR. J. C. AYER Y CA., Lowell, Mass., E. U. A.** Agentes generales para España, **VILANOVA HERMANOS Y CA., Barcelona.**

VIGOR DEL CABELLO



del **Dr. AYER**

MEDALLA DE ORO EN LA EXPOSICIÓN UNIVERSAL DE BARCELONA

NO TIENE RIVAL para impedir la calvicie y caída del cabello. Es el único que lo hace crecer vigorosamente. Evita positivamente las canas y devuelve al cabello cano su primitivo color, dando á su raíz el vigor de la juventud. Cura infaliblemente la caspa, tiña y todos los humores de la cabeza. De venta en todas las farmacias y perfumerías del mundo. Preparado por el **DR. J. C. AYER Y CA., LOWELL, MASS., E. U. A.** Agentes generales para España, **VILANOVA HERMANOS Y CA., Barcelona.**

SOCIETE SAN GOBAIN

CHAUNI ET GIREY

FUNDADA EN 1165

ABONOS QUIMICOS DE SAN GOBAIN

Gnano San Gobain

Abono completo intensivo y propio para todos los cultivos.

COMPOSICION

Amoniaco y nitratos equivalentes, 9 á por 100.
Acido fosfórico soluble en el agua y en el citrato amoniaco equivalente á fosfatos, 22 á 23 por 100.
Acido fosfórico total equivalente á fosfatos, 26 á 27 por 100.
Sulfato de potasa, 5 á 8 por 100.

Representante en Castellón y provincia: don Evaristo Monford, plaza de San Luis, núm. 41. don Pascual Segarra, Vall de Uxó, San Cristóbal, (Farmacia).—Director general en España, don César Mañá, catedrático de Química. Nota.—El comprador de abonos que no exija una garantía formal y escrita de la composición de los que adquiere, compromete sus intereses y fomenta el fraude.

Guano valenciano

CONCENTRADO

Abono completo para todos los cultivos.

COMPOSICION

Amoniaco, 9 á 10 por 100.
Acido fosfórico soluble en el agua y en el citrato, equivalente á fosfatos 3 á 20 por 100.
Sulfato de potasa, 2 á 3 por 100.

Abono vitícola

INTENSIVO

Abono completo.

COMPOSICION

Amoniaco y nitratos equivalentes, 7 á 8 por 100.
Acido fosfórico soluble en el agua y en el citrato, equivalente á fosfatos, 18 á 20 por 100.
Sulfato de potasa, 10 por 100.

Um suelto
5
Céntimos

Año VIII

Adverte

Los que viajen en la línea de Valencia, deben abstenerse de salir á las ventanillas al cruzar el espacio que queda y la baranda para evitar el peligro.

La ley del em

Con la más sana intención... «El Regional»... un artículo titulado... ante la ley... escrito... mente por mano ajena... de persona allegada... ción, guiada al par... respeto á la ley sin... es políticos en el... naroz.
Como en todos los... carecen en el períod... altera en el articul... modo pasmoso, pa... una solicitud in... temporánea.
Podrá conceputarse... rotunda afirmació... nde á la forma temp... ariencia que emple... ta; pero en la segur... autor no ignora lo... este caso le consta... lmente contrarios al... apropiada la viveza e... ara evidenciar un pr... resado.
Es causa de crecien... rebuscada contra... El Regional» al s... aya un fuero espec... amigos del señor San... o á otro se refiere c... lece el fuero de don... nes en todos los ton... uertes ha dicho y p... periódico aludido, qu... estas carecian de la... el gobierno; y si los... motivan el artículo... ado ahora, queda... ue los cosieros se... hábito de un mism... para sostener teoría... mente opuestas.